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ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA-0269-2023 1 

Acta número 0269 correspondiente a la sesión extraordinaria celebrada por el Concejo 2 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con doce minutos del 08 de 3 

agosto de 2023, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 4 

municipalidad, presidida por la presidenta Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los 5 

siguientes miembros: Adilia Reyes Calero, Hazel Solís Ramírez, Walter Catón Lezama, 6 

Enriette Díaz Rojas , Petrona Oporta Corea, Sonia Villavicencio Escamilla, Alfredo Ruiz 7 

Jiménez, Alfredo Lara Parrales, Mariana Briones Olivares, Digna Espinoza Romero, 8 

Cristina Urbina Espinoza, Carolina Potoy Chevez, Cinthya Pérez Báez, Francisca Ortiz 9 

Chevez, Wilberto Tenorio García. ------------------------------------------------------------------------ 10 

Ausentes con justificación: María Eloisa Ruiz Ruiz. ----------------------------------------------11 

Ausentes sin justificación: Raquel Cascante Alanis, Damaris Castaño Campos, Mainor 12 

Salgado Salazar, Rafael Romero Carrillo, Gerardo Quesada Quesada, Melida Miranda R, 13 

Jose L. Cortes Zuñiga, Mileydy Quirós Herra, Diana Ortiz Gómez. ----------------------------- 14 

Secretaria: Liseth Fca. Vega López. -------------------------------------------------------------------- 15 

Vicealcalde Primero: Wilson Espinoza Cerdas (ingresa 09:40 a.m.). ------------------------- 16 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 17 

ARTICULO I. INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORÍA MUNICIPAL; 18 

INCORPORACIÓN A LA RED DE CANTONES PROMOTORES DE LOS OBJETIVOS 19 

DE DESARROLLO SOSTENIBLE.  ---------------------------------------------------------------------20 

ARTICULO II. SRA. VANESA VILLALOBOS – UCR; CAPACITACIÓN SOBRE 21 

ORGANIZACIÓN Y FORMAS JURÍDICAS ASOCIATIVAS. ------------------------------------- 22 

ARTICULO III. SR. LEONARDO MORA; EXPOSICIÓN MAPA CATASTRAL A CARGO 23 

DEL COORDINADOR DE CONTROL URBANO MUNICIPAL. ---------------------------------- 24 

ARTICULO IV. SRA. CELIA AREDONDO; PRESENTACIÓN DE INFORME UNIDAD DE 25 

DESARROLLO ECONÓMICO. --------------------------------------------------------------------------- 26 

NOTA: La Presidencia Municipal una vez comprobado el quorum, somete a votación el 27 

orden del día, mismo que es aprobado por la totalidad de los (as) regidores (as) 28 

presentes. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 29 

ACUERDO 1. El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores (as) 30 

propietarios (as) presentes: Adilia Reyes Calero, Juan C. Camacho Espinoza, Sonia 31 

Villavicencio Escamilla, Walter Catón Lezama, Hazel Solís Ramírez, Henrriete Díaz 32 

Rojas, Petrona Oporta Corea ACUERDAN dar por aprobado el orden de la agenda del 33 

día.  APROBADO. -------------------------------------------------------------------------------------------- 34 

ARTICULO I. INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORÍA MUNICIPAL; 35 

INCORPORACIÓN A LA RED DE CANTONES PROMOTORES DE LOS OBJETIVOS 36 
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DE DESARROLLO SOSTENIBLE.  ---------------------------------------------------------------------1 

INCISO 1.  La Presidencia Municipal cede el espacio funcionarias del IFAM y a doña 2 

Rosibel representante de las Naciones Unidas, quienes presentan ante el Honorable 3 

Concejo Municipal, el documento Incorporación a la Red de Cantones Promotores de los 4 

Objetivos de Desarrollo Sostenible. ---------------------------------------------------------------------- 5 

NOTA: Inicia la presidenta ejecutiva del IFAM quien brinda palabras de agradecimiento, 6 

y posteriormente cede el espacio a la representante de las Naciones Unidas quien es la 7 

persona a cargo de realizar la presentación. ----------------------------------------------------------8 

Sra. Marisela Hernández – presidencia ejecutiva IFAM, Rosibel – Naciones Unidas, Ingrid 9 

Rodríguez – IFAM, (esta audiencia ha sido realizada de forma virtual). ----------------------- 10 

Beneficios, mejor planificación, lograr resultados que se esperan, producción de 11 

información “muchas veces limitaciones de estadísticas”, se identifican brechas viendo 12 

oportunidades de mejora, alianzas, acercamientos con la comunidad, Buenas prácticas. 13 

Propuesta de ACUERDO del concejo: comprometiéndose y apoyando a que el cantón de 14 

Upala sea parte de cumplir con la ODS y su vinculación con los planes y/o procesos 15 

municipales. ----------------------------------------------------------------------------------------------------16 

Por otra parte se indica que uno de los logros de la red es los primeros 6 informes de 17 

voluntarios en municipalidades de Costa Rica. ------------------------------------------------------- 18 

Sra. Celia Aredondo – Desarrollo Económico Municipal, hace poco termine un curso 19 

con el IFAM, se trabaja con las ODS para por las naciones unidas, yo tengo la información 20 

pero si el Concejo no toma la decisión de ser un cantón hacia eso, no se hace nada, si 21 

los demás compañeros no se comprometen no hacemos nada, nosotros somos el 22 

resultado de muchos esfuerzos de todos, si vamos trabajando todos en conjunto, sería 23 

importante que ellos vinieran, cuando llevamos el curso de turismo nos recomendaron 24 

llevar el de ciudad, este programa es importante pero requiere compromiso, habría que 25 

ver la parte presupuestaria, eso va dirigido en dos sentidos. ------------------------------------- 26 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, eso conlleva la parte ambiental, social 27 

y económica, sería un compromiso no solo del Concejo sino de todos los departamentos, 28 

apoyamos y respaldamos, pero es básicamente la administración en sí, la que tiene que 29 

articular con los departamentos para que estos procesos se lleven a cabo, nosotros 30 

estamos anuentes, pero es la municipalidad la que tiene que coordinar si esto viene a 31 

esta municipalidad o no. ------------------------------------------------------------------------------------ 32 

Nota: No habiendo más consultas ni observaciones se da por concluida la audiencia al 33 

ser las 10:00 a.m. Esta secretaría resguarda de forma digital la presentación realizada 34 

por la representante de las Naciones Unidas, presentación denominada “Nuevas 35 

Municipalidades en la Red de Cantones ProODS” la cual consta de 21 diapositivas.  -----36 

La presidencia municipal indica que no se vuelvan a dar audiencias de forma virtual. ----- 37 
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ARTICULO II. SRA. VANESA VILLALOBOS – UCR; CAPACITACIÓN SOBRE 1 

ORGANIZACIÓN Y FORMAS JURÍDICAS ASOCIATIVAS. ------------------------------------- 2 

INCISO 1.  La Presidencia Municipal cede el espacio a la Sra. Vanessa Villalobos Ramos 3 

– Economía Agrícola y Agronegocios – UCR, y la Sra. Yasy Morales Chacón – Sociología 4 

“presente de manera virutal”, ambas presentan ante el Concejo Municipal documento 5 

denominado “Conversatorio Municipal – Asociativas Formas Jurídicas para el Trabajo en 6 

Equipo”, en PDF con un total de 9 páginas y el documento “Cuadro comparativo de 7 

Organizaciones de Economía Social Solidaria” en formato Excell.  Ambos documentos se 8 

encuentran resguardados por esta secretaría de forma digital. ---------------------------------- 9 

Sra. Vanessa Villalobos R - UCR, Conversatorio Municipal parte del programa de 10 

economía social solidaria, la mayoría de estas organizaciones que son 6 tipo jurídico, son 11 

formas que son reconocidas del ámbito de la economía social solidaria, no tienen fines 12 

de lucro, no les impide hacer actividades comerciales, el fin principal no es el lucro pero 13 

si se puede lucrar. La sociedad anónima no es parte de la economía social solidaria. ---- 14 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, sería ponerse de acuerdo con la Sra. 15 

Vanessa para que se pongan de acuerdo con los requisitos para conformar una 16 

asociación. ------------------------------------------------------------------------------------------------------17 

NOTA: La presidencia municipal brinda receso iniciando este a las 10:45 a.m. y finaliza a 18 

las 11:10 a.m.---------------------------------------------------------------------------------------------------19 

ARTICULO III. SR. LEONARDO MORA; EXPOSICIÓN MAPA CATASTRAL A CARGO 20 

DEL COORDINADOR DE CONTROL URBANO MUNICIPAL. ---------------------------------- 21 

INCISO 1.  La Presidencia Municipal cede espacio al Sr. Leonardo Mora M – Arquitecto 22 

Municipal y coordinador del Dpto. Desarrollo y Control Urbano, y el Sr. Arvin Romero – 23 

Geógrafo a cargo del proyecto Mapa Catastral del Cantón de Upala, quienes ha solicitud 24 

de la Alcaldía Municipal, se presentan para dar a conocer ante el honorable concejo, los 25 

avances y trabajos realizados en cuanto al Mapa Catastral del Cantón de Upala. ---------- 26 

Sr. Leonardo Mora M – Dpto. Desarrollo y Control Urbano, venimos a presentarles los 27 

avances y lo que se ha logrado a través del mapa catastral, proyecto que viene 28 

elaborándose desde el año anterior, y gracias al apoyo de la administración y del Concejo 29 

se ha ido completando la herramienta, es la meta 30 del POA, está dentro de nuestro 30 

plan, que es tener un catastro moderno, actualizado.  El Sr. Arvin Romero es el encargado 31 

del sistema de información geográfica, se creó esta plaza para poder avanzar desde el 32 

departamento de Desarrollo de Control Urbano, esto es una herramienta para todas las 33 

demás unidades y usuarios del cantón. Se trabaja en la confección y alimentando el 34 

sistema, los inspectores son parte de este proceso, el mapa es un mosaico y con base 35 

en la información del registro de la propiedad se ubica todas las fincas del cantón, en un 36 

espacio real, eso no es solo la parte catastral, rutas de recolección de basura, permisos 37 
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de construcción esto nos da la facilidad de saber quién es el propietario para lo que es 1 

notificación, ampliación de ruta para recolección de basura. -------------------------------------- 2 

Hemos estado en procesos de la base integral de la municipalidad.  Todo eso se puede 3 

poner en el mapa, lo que hay de emprendimiento se puede incluir en el mapa, la 4 

ubicación, también con los proyectos, la foto e inspección nos permite llevar estadística 5 

y tomar decisiones, con el tema del cementerio es un servicio nuevo, se pone al cobro, 6 

desde la parte técnica se pone al servicio de la parte financiera, se van identificando 7 

desde la tumba donde está ubicado y el nombre de la persona. --------------------------------- 8 

Sr. Arvin Romero – Proyecto Mapa Catastral Municipal, este Concejo aprobó la plaza, 9 

con el fin de trabajar en hacer correcciones en temas a futuros, como lo es el caso de la 10 

CGR para fiscalizar los procesos de forma más adecuada “ayuda en el proceso de 11 

fiscalización este proyecto”, esta es la presentación visual del mapa, (hace exposición de 12 

todo el proceso de Mosaico del mapa catastral – digital). ------------------------------------------ 13 

Sr. Leonardo Mora M – Coordinador de Dpto. De Desarrollo y Control Urbano 14 

Municipal, nos pasaba que personas con varias propiedades dentro del cantón, y esto 15 

no se identificaba, situación que provoca falta de información dentro del sistema de 16 

bienes inmuebles para el tema de recaudación de impuestos. ----------------------------------- 17 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, hay que luchar por lo que hace falta 18 

en los equipos. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 19 

Sr. Wilson Espinoza Cerdas – Vicealcalde Primero Municipal, estamos avanzando se 20 

ha hecho bastante, sincronizarlo con la plataforma, que se en beneficio para toda la 21 

población para acezar de forma eficiente, y tener esa herramienta para el ciudadano, es 22 

profesionalizar y dar tecnología a la Municipalidad. -------------------------------------------------23 

Sr. Arvin Romero – Geógrafo Municipal, también informarles que ya vamos avanzados 24 

con el proyecto de elaboración del plan regulador. -------------------------------------------------- 25 

Sr. Wilson Espinoza Cerdas – Vicealcalde Primero Municipal, hay gente que se 26 

aprovecha del desorden, si queremos aspirar a lo mejor tenemos que dar ese paso. -----27 

NOTA: La secretaría solicita sea haga llegar de forma digital vía correo electrónico la 28 

presentación realizada por los compañeros de Control Urbano, esto con el fin del 29 

resguardo de la información como parte del expediente del acta. -------------------------------30 

La participación de los compañeros del Dpto. Control Urbano, es de 10:13 a.m. a las 31 

12:04 p.m. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  32 

ARTICULO IV. SRA. CELIA AREDONDO; PRESENTACIÓN DE INFORME UNIDAD DE 33 

DESARROLLO ECONÓMICO. --------------------------------------------------------------------------- 34 

INCISO 1. La Presidencia Municipal cede espacios a funcionarios del Dpto. Desarrollo 35 

Económico Municipal, quienes brindan informe ante el Concejo Municipal de los trabajos 36 

realizados durante el año, presentes la encargada del Dpto. Sra. Celia Arredondo – 37 
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Turismo, Sra. Kimberly Martínez – Proyectos, Sr. Jorge Cabezas – Proyectos parte 1 

agrícola – agropecuaria. ------------------------------------------------------------------------------------2 

NOTA: Los tres funcionarios exponen las labores realizadas durante los últimos meses 3 

desde la oficina de Desarrollo Económico, mediante presentación digital que presenta 4 

Kimberly en conjunto con el Sr. Jorge, y la parte de Turismo que la expone la Sra. Celia.  5 

Sra. Kimberly Martínez Fuentes – Encargada de Proyectos, pertenezco al distrito de 6 

Delicias, estoy encargada de proyectos desde hace 3 meses, actualmente vivo en casco 7 

central, en la comunidad de Los Ingenieros – Upala. ----------------------------------------------- 8 

Hay 4 pilares que se están apoyando en educación en cuanto a ONG’S, que se formen y 9 

mantengan su proyecto, esto a través de ayudas no rembolsables, hay problemas de 10 

conectividad y educación, facilitación de reconocimiento de educación primaria, entra la 11 

parte de educación secundaria y universidad. -------------------------------------------------------- 12 

En la parte financiera hemos hablado de incluir programas de crédito para 13 

emprendimientos que no tengan opción, hay créditos a intereses muy bajos, esta también 14 

FIDEIMAS, estamos articulando con el sector privado para comercialización y que tengan 15 

opción de crecimiento de mercado, con el sector público empleabilidad, fuentes de trabajo 16 

formal, que esos emprendimientos se formalicen. --------------------------------------------------- 17 

Estamos conformando el proyecto de CONARE, plataforma creada para el sector cacao, 18 

trabaja los Chiles, Guatuso y Upala esto reúne a todos los productores para comercializar 19 

más rápido, y tenerlos mapeados, y puedan promocionarse desde la página. --------------- 20 

Proyecto con UCR están participando los señores del Concejo Municipal: Wilberto García 21 

T – síndico Canalete y el Sr. Alfredo Lara P – regidor suplente, es un convenio entre la 22 

UCR y CONARE importancia de trabajar con este tipo de convenios nos facilitan ayuda, 23 

mapeo y capacitación, la UCR nos ayuda con semilla para estos productores para 24 

incrementar la producción. --------------------------------------------------------------------------------- 25 

Nos colaboraron con el tema de seguridad alimentaria y familiar, según el mapeo que 26 

hacemos las empresas están buscando productos orgánicos más saludables, la 27 

propuesta es seguir trabajando esta propuesta con la UCR – CONARE y la unidad de 28 

desarrollo económico.  -------------------------------------------------------------------------------------- 29 

Esta el fortalecimiento de la feria agrícola y artesanal, se hizo proyecto para la donación 30 

de equipamiento, todas las instituciones están trabajando en un plan de formación, ahí 31 

ingresa la feria, y mejorar el alcance de la feria para su funcionamiento adecuado, se hizo 32 

de acuerdo a lo que dijo los feriantes y miembros de la directiva.  Se veían excluidos en 33 

cuanto a participación. --------------------------------------------------------------------------------------- 34 

Alcances del proceso gracias al apoyo de fundación mujer se logró capacitar en “Gestión 35 

de Negocios”, se llevó a cabo en el INA y se graduaron 18 personas, 3 personas de estas 36 

fueron beneficiados con capital semilla no rembolsable por parte de ACNUR, se les ayudó 37 
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con el tema de facturación electrónica, el 10 agosto tenemos fotografías para publicidad 1 

y curso de brandi para crear marca esto con fundación mujer. ----------------------------------- 2 

La plaza feriante tiene a cargo actividad para el 14 agostos día de la madre. ---------------- 3 

Creación de reglamentos con el MAG, ACNUR nos ayuda con 2 pautas en la radio, 4 

CENDEROS nos brindó 5 espacios para digitación, gestión organizativa, comunicación 5 

asertiva, se les dará transporte y alimento, a cargo de la UNED, se apoyarán con celular, 6 

y se instalaran juegos inflables, y se solicita al INAMU que apoye para fortalecer. --------- 7 

Sr. Jorge Cabezas – Área Agropecuaria, se capacitaron más de 75 personas con la 8 

Embajada Americana eso ha sido parte de nuestra labor.  En lo que es Hotelería, 9 

manipulación de alimentos y manejo de maquinaria pesada. ------------------------------------- 10 

Con INFOCOOP se hizo una gira se vieron las necesidades, reuniones con las 11 

cooperativas del cantón, pero tratamos de reforzar esa situación, se elaboró un informe 12 

y no andamos muy bien con las cooperativas, la que está mejor es COOPECACAO que 13 

está en procesos, se tratan de impulsar y capacitarlas pero la gente no responde, es 14 

bueno que lo sepan para que vean que tratamos de ayudar pero vean que todos tenemos 15 

que aportar. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

Sra. Kimberly Martínez Fuentes – Encargada de Proyectos, es un trabajo en conjunto 17 

porque si ellos no quieren nadie las va a poder sacar adelante, se están retomando 18 

capacitaciones para ver si se reforman.  --------------------------------------------------------------- 19 

Se finalizó el programa de INAMU formación de mujer y negocio.  Río Negro de Aguas 20 

Claras con procesos del INA se llevó a una educadora para el curso de manipulación de 21 

alimentos se hizo para 30 personas y solo asistieron 24, ahí nos colaboró Mariana Briones 22 

para ver lo del comercio y turismo de la zona. -------------------------------------------------------- 23 

Estuvimos con Wilson Espinoza Cerdas – Vicealcalde, en la gira a Guanacaste con el 24 

rector de la UNED para lo que es la política que desarrollaron en la unidad de económico 25 

local de allá, estamos trabajando con la UNED de la Cruz, Isaura González de San Carlos 26 

y Ever Shion de Upala, antes de la aprobación se lo vamos a presentar a ustedes y si 27 

están de acuerdo en que se implemente esa política a como lo fue el plan de turismo. --- 28 

El INA capacitó a la población de Upala y plaza feria para manipulación de alimentos, se 29 

convocaron 30 personas pero llegaron solo 15, siempre se envía a las páginas de redes 30 

sociales las invitaciones a este tipo de capacitaciones - convocatorias.  Se pasa a los 31 

grupos, en los que están Mariana Briones O, Alfredo Lara Parrales, no estamos en los 32 

grupos de ustedes y con gusto se las podemos pasar, nos ayudaría demasiado a que se 33 

cumplan los cupos que da el INA, ahorita tenemos 25 espacios para emprendedurimos 34 

(17 agosto en el INA) este proceso va a tener requisitos ocupan computadora, son 3 días 35 

el curso.  Los espacios van asegurados.  8641 7551.  ---------------------------------------------- 36 
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Nos hemos estado reuniendo en la sala para capacitaciones acerca de fincas, mapeo 1 

satelital, abonos orgánicos, impulsar la malanga, las recetas con malanga hay una 2 

profesional trabajando en la zona para innovar en lo que es harinas, nos donaron 2 3 

banner, para la unidad de desarrollo económico y promoción de producto Upaleño en la 4 

parte de agricultura. ------------------------------------------------------------------------------------------5 

Por medio del convenio CENDERO se ha trabajado con grupos organizados que hemos 6 

venido visitando y se ha creado sus proyectos, apoyo con lo que es el grupo de la Victoria, 7 

ayuda no re rembolsable, y ayudara con todo lo que es Ministerio de Salud para permisos 8 

se hará en la cocina del salón Comunal de la Victoria, se va a equipar complemente y se 9 

ayudara a los demás grupos para dar valor agregado. --------------------------------------------- 10 

En Jomuza hay grupo avanzado con la venta de la cúrcuma, ya tienen lote, están en 11 

proceso de construcción de un área de secado y molienda de la cúrcuma, porque están 12 

vendiendo a precios muy bajos, por medio de CENDEROS nos va a ayudar con fondos 13 

no reembolsables, todo esto lo están llevando para un molino.  --------------------------------- 14 

Hay 4 proyectos, amigos del ambiente, Jomuza, plaza feria, la América grupo de señoras 15 

que hacen productos a base de maíz con máquina para moler. --------------------------------- 16 

Nos colabora ayudas en acción con lo que es gestión empresarial formación ya se hizo 17 

la selección de personas y se está trabajando con este programa. ----------------------------- 18 

Ayudas en acción nos ayuda con México y Fosforo para que se ayude con capital semilla, 19 

Fosforo con Coco y, y México es el proyecto de las tortillas, se quiere es seguir 20 

comercializando y los proveedores piden sus facturas. -------------------------------------------- 21 

Vanessa Villalobos – UCR nos apoya en el cantón para capacitaciones con estudiantes, 22 

porque son muchas las organizaciones las que hay y somos solo 3 los que atendemos al 23 

cantón, también tengo que estar viendo proyecto con las embajadas y proyectos 24 

individuales. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 25 

INA a la Marina sesión de trabajo con lo que son Bloster, tipos de articulaciones nos 26 

hacen conectes con instituciones, trabajan con lo que es conectividad con lo que es de 27 

la zona norte norte, después de una sesión de trabajo que se le presento a Yamileth 28 

López O y Wilson Espinoza Cerdas para lo que es el proyecto de hidrogeno verde que 29 

es el combustible del futuro, este  proyecto ya se terminó y se postuló para concurso, la 30 

municipalidad fue una de las primeras en articular con ellos, se pretende seguir 31 

gestionando con ellos. --------------------------------------------------------------------------------------- 32 

En Guanacaste – el Sr. Franklin Chag es el que está a cargo del programa Hidrogeno 33 

Verde y se estarán dando 10 becas para EEUU para este tipo de proyecto la 34 

municipalidad no incurre en ningún gasto. ------------------------------------------------------------- 35 
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Con Ayudas en Acción se está haciendo un proyecto para instalar tanque de agua, se 1 

ayudó con la plancha para las tortillas y se hizo donación para tanque de agua para esa 2 

problemática. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 3 

Actualización de diseño y demás, se han realizado más ventas en los comercios, estas 4 

tortillas son 100% de maíz, se va a trabajar con ese tipo de empresa que solicita que dure 5 

más el producto porque es de buena calidad, se trabajara a través del INA para 6 

preservantes para ese tipo de población y es para aumentar la durabilidad y mantener 7 

esos clientes.  -------------------------------------------------------------------------------------------------- 8 

Se están realizando capacitaciones para el manejo de los libros legales y registros 9 

sanitarios con el INA, esto para los emprendimientos. ----------------------------------------------  10 

Sr. Jorge Cabezas – Dpto. Desarrollo Económico, incentivamos con responsabilidad, 11 

hemos estado haciendo giras, vemos las necesidades que tienen los agricultores, este 12 

equipo se ha puesto la camiseta y nos hemos dividido y me ha tocado la parte agrícola y 13 

ganadera, hemos logrado como equipo asesorías técnicas, capacitaciones, seguimiento, 14 

acompañamiento con el MAG, comercialización de productos con contrato. ----------------- 15 

Nos dimos a la tarea y aún estamos en ese proceso, estamos haciendo un estudio, ver 16 

las necesidades de restaurantes de comercios y que productos necesitan para 17 

hacérselos llegar, hemos hecho alianzas con empresas privadas, hemos logrado que una 18 

empresa en Orotina nos compre el maní y con esto incentivamos nuevos productos que 19 

se siembran en la zona, se logró un contrato, eso lo replicamos ahora tenemos 5 20 

hectáreas para sembrar maíz, y ese maní esta solo para entregar, ya está vendido ese 21 

maní, que se siembre un producto y ya este vendido, esa parte de la idea. ------------------ 22 

Blasfeter con lo del ABACA, grupo de mujeres en Valle Bonito, es un producto nuevo en 23 

la zona, 10 hectáreas sembradas y estas ya tienen sus contratos y algunas ya tienen 24 

máquinas para sacar las fibras. --------------------------------------------------------------------------- 25 

ASOPABI, requiere tener papaya, y hablamos con unas personas que está sembrando 26 

de forma escalonada y proveer a ASOPABI, esto es para que ellos puedan sostenerse 27 

en el tiempo. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Sra. Kimberly Martínez Fuentes – Encargada de Proyectos, ASOPABBI nos solcito 29 

producción de sandía y no hemos encontrado productor que quieran sembrar esto, y esto 30 

también es siembra escalonada, se requiere porque es para el consumo de las escuelas,  31 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, con lo de la sandía pienso que lo 32 

que debería de hacer es buscar el financiamiento, porque sembrar es costoso, el 33 

problema son los costos, con el maní a veces se dan las ideas y otros la agarran, y ese 34 

proyecto era de grupo unido por Upala, la semilla cuesta conseguirla, no la vendía la 35 

semilla y la prestaba, me dijeron que no porque la semilla es de visión mundial, entonces 36 

nos quedamos sin semilla y con el terreno listo, lo queríamos para el autoconsumo del 37 
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grupo y para negociarlo, sería bueno negociarlo porque la semilla del maní tiene menos 1 

costo producirlo. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 2 

Sr. Jorge Cabezas – Dpto. Desarrollo Económico, fue una alianza el que nos compra 3 

el maní nos dio el contacto de quien tiene la semilla “San Carlos”, estos señores tienen 4 

más de 25 años de sembrar maní se contactaron y son anuentes, se hizo una 5 

presentación a un grupo de personas del Areno de Birmania, ese señor nos vende la 6 

semilla, dicen que sembrar maní es cómodo, ahorita hay 3 grupos y se van a sembrar 5 7 

hectáreas.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 8 

Tenemos agro transformación se establecieron alianzas, se lograron proyectos para el 9 

próximo año, tener la posibilidad de sembrar nuevos productos, y tener nuevas alianzas, 10 

tenemos el contacto, nos vamos a reunir en estos días, ya nos comunicamos con el 11 

presidente del centro agrícola cantonal, tenemos alianzas muy buenas, y vamos a tener 12 

buenos proyectos el próximo año.  ----------------------------------------------------------------------- 13 

Sra. Kimberly Martínez Fuentes – Encargada de Proyectos, Tenemos pendientes 14 

visitas con el MAG, para apoyar con lo que es semillas.  Reunión con BNCR e IMAS para 15 

llevar a formalización y financiamiento para el sector PYMES, ACNUR Y FUNDACION 16 

MUJER se van a encargar de capacitación en población que no puede ingresar al INA. 17 

Hay proyecto de gestión integral en la Don Chu con la embajada de Japón.  ---------------- 18 

Sr. Alfredo Ruiz Jiménez – Regidor Propietario, cuando veo el informe referente lo que 19 

es la feria agrícola y veo que en la feria no está representado ni el 1% del agricultor, eso 20 

es ventas de comidas, cuando comenzó la feria agrícola el Sr. Martin Olivas que se iban 21 

a sembrar cosas que aquí no se dan, uno ve que no hay resultados, somos un cantón 22 

agrícola, no veo como está representado el productor, el campesino, dicen que vienen 23 

ayudas pero no las vemos, creímos que con el centro agrícola se iba a mejorar pero 24 

tampoco ha pasado nada, en Coopecacao no hay productores, hay que ver cómo le 25 

ayudamos al productor. ------------------------------------------------------------------------------------- 26 

Sra. Kimberly Martínez Fuentes – Encargada de Proyectos, el proyecto CONARE – 27 

TEC es para hacer un mapeo y esto es para evitar que se venda el cacao en la finca, 28 

sería bueno que se pueda reunir con el grupo.  Dar valor agregado y vendan en la plaza 29 

feria, eso ha sido idea de nosotros, la idea es que todo eso llegue acá, se trata de innovar 30 

en nuevos productos no solo la venta del grano, porque vemos que le compran al 31 

productor muy bajo, el cacao es chocolate, confite y demás.  ------------------------------------ 32 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, les hace falta unirse, comunicarse y 33 

se formen grupos organizados y juntos puedan canalizar la ayuda. ---------------------------- 34 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, inicié en la feria cuando fue donde 35 

Rigoberto Murillo y lo fundamental de la feria era que no se iba a lucrar a intermediario, 36 

eso por parte de la cámara de comercio, ahora todos compran productos y luego 37 
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revenden, yo no voy a esa feria porque no se ayuda al que está haciendo el producto, me 1 

interesa el centro integral en el Bo. Don Chu, y ese fondo que hicieron ya se cayó hasta 2 

la pintura, se hizo esa pared por parte de esa ONG, pasaron casa por casa pidiendo 3 

dinero por ese mural que ya se cayó.  Se quitó la caseta de fuerza pública, y ahora hay 4 

más vandalismo, me interesa lo del centro integral. ------------------------------------------------- 5 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal  somos un grupo pero 6 

trabajamos en diferentes puntos, estoy en la parte de Sembremos Seguridad, Movilidad 7 

y en otro, hemos trabajando fuerte pero tenemos un gran problemas porque los 8 

programas no han avanzado por cuestiones de la Fuerza Pública, la embajada americana 9 

esta disgustada porque no hemos logrado hacer los programas que ocupa el cantón, 10 

pedimos la información y no me la dan y se pierden los patrocinios, y ese barrio es uno 11 

de los principales para tratar, con lo del centro integral lo vamos a ver porque eso lo va a 12 

trabajar ACNUR. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 13 

En el mes de julio de se formó el grupo de cacaoteros en Los Chiles, se proponían que a 14 

través de la comercialización se hicieran otras cosas para diversificar, los mercados son 15 

exigentes, tienen que organizarse la próxima reunión nos toca reunión el 24, nos puede 16 

acompañar a Los Chiles, escuche y pueda conversar, grupo de empresas que puedan 17 

comprar el cacao en baba, tenían un centro de acopio en Colonia Puntarenas. ------------- 18 

Sr. Walter Catón Lezama – Regidor Propietario, usted habla que necesitan ayuda, acá 19 

tenemos una comisión del cacao y nunca nos han dicho nada. ---------------------------------- 20 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal, no sabía que existía, es 21 

importante que estemos aquí, a veces desconocemos las comisiones, a veces nos 22 

mezclamos.  De mi parte siempre estoy disponible, los emprendedores los necesito en el 23 

turismo. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 24 

NOTA: Celia expone la parte turística, de abril a la fecha con INA, Fundación Mujer, al 25 

menos 83 personas han hecho ese curso de manipulación de alimentos, hay que dar 26 

seguimiento para que eso se dé. ------------------------------------------------------------------------- 27 

Esta el plan director ya se hizo y se aprobó, categorización de Upala, entre los puntos 28 

más altos de la industria turística hay que cacarearlo.  Tenemos uno de los mejores 29 

hoteles y es el Origins Deluxe (Higuerón de Canalete). --------------------------------------------  30 

La Sra. Sonia Villavicencio E – Regidora Propietaria, se retira a la 1:03 p.m. regresa 31 

a la 1:15 p.m. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 32 

Mariana Briones Olivares – Regidora Suplente, sale de la sala de sesiones a la 1:14 33 

p.m. se retira de la sesión antes de que esta finalice. ----------------------------------------------- 34 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal, ese presupuesto hay que 35 

asignarle presupuesto 2024, es urgente hacer camino, ya tiene código y falta la otra mitad 36 

que hay presupuestar.  Ya el Concejo dijo cuál era el ingreso oficial. -------------------------- 37 



Acta 0269 – 2023 
08 de agosto de 2023 

11 
 

Hay curso para capitanía solo tienen que saber nadar, con la licencia de fafarracho, aquí 1 

falta de compromiso de las personas, es urgente que la página de la municipalidad 2 

publique las cosas, eso es transparencia, la gente debe de darse cuenta que la 3 

Municipalidad está abierta, se van a hacer los inventarios de empresas turísticas. --------- 4 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, el turismo de la Fca. Anita y Dos 5 

Ríos es por el aeropuerto de Liberia por los accesos terrestres, ahorita no hay acceso a 6 

Aguas Claras, las personas dicen que las carreteras afectan el turismo, la cámara de 7 

turismo se maneja por la propiedad privada, soy afiliada a la de Guatuso, porque las 8 

demás es de ellos, hicieron una ruta de montain bike y esa plata que se hizo. -------------- 9 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal, el Turismo es privado, nosotros 10 

creamos espacios y alianzas para que la gente viva bien, es la población que tiene que 11 

organizarse, hay 5 cámaras en Upala, CATUPA, CATURI, entre otras, con todas activas 12 

hay complicación, pero el pueblo es el que tiene, puedo ayudarles a organizarse, los guio, 13 

los ayudo, son ustedes los que tienen que decir que sector van a trabajar, aquí hay tantas 14 

riquezas, fincas, ,me toca bailarla con los que saben de todo y lo que no saben nada, y 15 

empezar a formar a los demás, más que todos a los de las bajura.  Es parte de los 16 

Consejos de Distrito que ayuden a implementar esto, de turismo en la parte baja, nosotros 17 

creamos esos espacios, que dicen las ONG que nos dan mínimo 1 año en 18 

funcionamiento, el INDER dice que hay un proyecto de más de 400 millones y se dejó 19 

votado. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 20 

Sr. Alfredo Lara P – Regidor Suplente, para cuando está el curso de navegación?. ---- 21 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal, esta para enero, como somos 22 

un cantón agrícola no nos dan cursos para otra cosa que no sea agrícola, el cantón tiene 23 

su política, a nosotros nos catalogan y no podemos cambiar de mentalidad, deben de 24 

apoderarse de que es lo que quieren. ------------------------------------------------------------------- 25 

Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, con el curso de alojamiento no se 26 

buscan las personas de acá, personas que están en construcción trabajando en 27 

Guanacaste. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal, a los jóvenes hay que decirles 29 

que deben de ser empresarios, asesoramiento en plantas medicinales, mi labor es 30 

promocionar los lugares, llegó el momento de que se debe de contratar a la gente de acá.  31 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria, desde que usted vino le ha dado 32 

importancia al área de turismo y es una de las fuentes que más puede generar, de mi 33 

parte la felicito, por su trabajo, ojala y esto de su fruto en el cantón, se invita para algo al 34 

pueblo y no responde, estamos acostumbrados a la cultura paternalista. --------------------- 35 

Sra. Celia Arredondo – Gestora de Turismo Municipal, eso pasa porque ustedes han 36 

tenido mucho dinero. ----------------------------------------------------------------------------------------- 37 
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Sra. Petrona Oporta Corea – Regidora Propietaria, nos acostumbramos a andar de 1 

mendigos en Fundaciones, IMAS, no se enseña a trabajar y cuando se hace resulta ser 2 

malo, se ha echado a perder porque estamos acostumbrados a poner la mano solamente. 3 

NOTA: Los funcionarios municipales, Celia Arredondo, Kimberly Ramírez y Jorge 4 

Cabezas se retiran de la sesión a la hora en que esta finaliza. ----------------------------------- 5 

Sra. Adilia Reyes Calero – Regidora Propietaria en calidad de presidencia municipal, 6 

siendo las trece horas con treinta y cinco minutos, da por concluida la sesión.  ------------- 7 

 8 

 9 

___________________________  _______________________________ 10 

Presidente       Secretario (a)  11 

Adilia Reyes Calero     Liseth Fca. Vega López 12 
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